

Presentación

La dinámica social que desde finales del siglo pasado se ha venido consolidando, pone de manifiesto la relevancia de la participación de diversos sectores al interior de los Estados y su incidencia en el diseño de la política exterior, condición que se ha afianzado en la primer década del siglo XXI. El presente número inicia con el artículo de Consuelo Dávila Pérez, “La relación de los partidos políticos y la política exterior. Los casos español y mexicano”, en el cual analiza la incidencia de los partidos políticos en el diseño de la política exterior a través de sus propuestas, situación que en la actualidad cobra relevancia ante la importancia de la participación social en la toma de decisiones en los países democráticos. Para demostrar que la vinculación entre partidos políticos y política exterior es más evidente en países democráticos, la autora considera los casos de México y España, en los cuales los regímenes de partido único y la dictadura franquista limitaron, en el caso de México, e impidieron por completo en el caso de España, la participación partidista en el diseño de la política exterior, situación que cambió al establecerse gobiernos abiertos a la participación ciudadana.

Entre los temas de la política exterior de México que han generado polémica y se mantienen como una asignatura pendiente en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) destaca el tema migratorio. Al respecto, Tomás Milton Muñoz Bravo hace una propuesta para resolver la ingobernabilidad surgida en el tema de la migración de mexicanos hacia Estados Unidos en el artículo “Integración y migración en el TLCAN: hacia una propuesta para superar el *status quo* de ingobernabilidad migratoria”. El autor aborda la problemática migratoria, aún después de la firma de dicho tratado, acuerdo que si bien creó expectativas respecto a la disminución de los flujos migratorios de mexicanos hacia Estados Unidos, esto no sucedió, sino que se acrecentó. El autor analiza el fenómeno migratorio México-Estados Unidos bajo el esquema de integración del TLCAN en comparación con otros procesos, como son el MERCOSUR y la Unión Europea, con el objetivo de formular una propuesta de solución que implique el reconocimiento institucional de mercados laborales complementarios, lo cual permitiría mantener la gobernabilidad migratoria entre los países miembros del TLCAN.

Continuando en la línea de los temas fronterizos y su importancia para la política exterior de México, Addy Rodríguez Betanzos presenta un artículo

que aborda la situación de la cooperación educativa de México hacia Centroamérica, titulado: “La segunda frontera mexicana en materia de cooperación educativa hacia Centroamérica”. La autora resalta la importancia de la educación en la sociedad del conocimiento como factor que promueve la conciencia social necesaria para producir cambios que transformen el contexto cultural, social y geográfico. En particular, aborda el caso de México analizando la manera en que ha articulado su política de cooperación en dicho ámbito en años recientes. Este artículo se basa en la óptica de la teoría social constructivista y en los intereses e identidades que se generan en el proceso de interacción de los actores involucrados.

México afronta problemas que son comunes a un gran número de los países de la región, entre los que se encuentra el narcotráfico. Al respecto, Santiago Ferrari, en su artículo “El auge del consumo de cocaína en Europa: algunas implicaciones para Latinoamérica”, examina las nuevas tendencias del tráfico de cocaína entre ambas regiones. Describe las principales rutas utilizadas y lo que ello representa para algunos países latinoamericanos que se han convertido en “plataformas de lanzamiento”. Asimismo, da cuenta de las acciones tomadas en Europa para el combate al narcotráfico y resalta en las conclusiones la posibilidad de que Europa Oriental y la misma región latinoamericana se conviertan en mercados alternativos al consumo de cocaína.

El último artículo de este número titulado “Comunicación y política en la Casa Blanca: el conflicto de Iraq y su repercusión en la opinión pública de Estados Unidos y el mundo árabe”, presentado por Amal Abu-Warda Pérez y María de Lourdes Portaña Cambón, nos remite a la manera en que el conflicto de Iraq incidió en la opinión pública de Estados Unidos y en el mundo árabe. Las autoras analizan la influencia que han tenido los medios de comunicación sobre este ámbito, poniendo especial énfasis en la manipulación de los mismos con base en los hechos ocurridos en el conflicto de Iraq.

En la sección de *Notas*, Gracia Mireya Ojeda Marín hace una disertación sobre el conservadurismo y el neoconservadurismo estadounidenses, términos cargados de la ideología que, de acuerdo con la autora, permite comprender las acciones y la política estadounidenses. El segundo trabajo que se presenta es el de Fausto Quintana Solórzano, en el cual reflexiona sobre los temas que, por la dinámica mundial de inicio del siglo XXI y las transformaciones sociales que conlleva, se presentan con tópicos relevantes para la comprensión y aprehensión de las relaciones internacionales.

En esta ocasión, en la sección de *Reseñas* se presentan cinco libros. *México en la dinámica mundial del siglo XXI*, de Graciela Arroyo Pichardo, que refiere Ma. de los Ángeles Sánchez Noriega A. Por su parte, Juan Pablo Prado Lallande presenta el libro coordinado por Roberto Peña Guerrero, *México-Unión Europea*.

Asociación estratégica para la gobernabilidad y la inclusión social. El libro de Raúl Benítez Manaut, *Crimen organizado e Iniciativa Mérida en las relaciones México-Estados Unidos*, es reseñado por Jesús Gallegos Olvera. Además, Ileana Cid Capetillo refiere el libro *Ensayos políticos y otros escritos*, de Enrique Villarreal Ramos y, por último, Carlos Illán Sailer nos remite a *La cooperación Sur-Sur en Latinoamérica: utopía y realidad*, texto coordinado por Bruno Ayllón y Javier Surasky. El número cierra con la *Cronología de la política exterior de México*, que en esta ocasión comprende los meses de septiembre-diciembre 2010.

José Ignacio Martínez Cortés